
人才培养质量提升问题 

    在对基础学院的三次调研中，我发现了一些问题，针对

这些问题谈谈我校在人才培养方面存在的共性问题，并提出

我自己的思想建议。 

我校的“五大战略工程”是双一流建设的主要工作“五

大战略”工程的第一项任务就是人才培养，也就是说我们双

一流工作的首要工作就是人才培养。在大家的重视和大力推

进下，取得了许多成就。但从现在回头看，发现我们工作的

底子比较薄，经过两轮巡视，每轮巡视都对人才培养质量提

出了尖锐的批评。2016年初我来到太原理工大学，教学质量

持续下滑，当时很多人都觉得理工大的教学质量不存在问

题，实际上我觉得不管我们怎么辩解也不行，教学质量提升

不快也是一种下滑，因为别人都在提升。我比较了一下

2014-2017 年这一段时间本科生考研的命中率持续下降，

2014 年在 46%左右，这个命中率还是很高的，2015 年不到

40%，2016 年达到最低点 31%，已经接近一般学校的比率了。

后来我校党委高度重视，认真整改，持续推进，现在已经有

所缓解，今年我校的考研命中率又达到了 45%以上，虽然有

所恢复，但是和双一流大学比还是比较低。我们应该看到我

们取得的成绩，同时也要看到我们的不足。理工大战略工程

第一项工作就是人才培养，双一流工作的任务也就是把人才

培养榜样推上去，将来也是重要衡量指标，因此我们一定要



高度重视人才培养质量的提升。 

大家对基础学院逐渐了解，基础学院是我校推进教育教

学质量改革的一个前沿阵地，应该说改革试验向纵深发展，

取得了一些成绩，特别是基础学院三个排队效果比较明显。

各位院长书记可以和各自学院比一比，确实学风浓厚，持续

不断。第一就是教风排队，持续改进，为什么能改进呢？当

然有老师觉悟提高、政治战略提高、责任心加强的结果，同

时也是学校加强管理的结果，教师排队值得鼓励，还有就是

末位淘汰，每一个学期都有淘汰的教师。第二就是学生排队，

正向激励，可以选专业，可以在推免研究生加分，可以评学

选优，学生的学习积极性持续增长。第三是辅导员排队，大

家看看基础学院的辅导员是怎么工作的，跟学生同吃同住同

学习，经过基础学院锻炼出的辅导员都是功夫过硬，品质一

流。在这样的环境中成长速度确实很快。 

三个排队的问题在于这三个排队是有压力的，对谁构成

压力？对老师构成压力、对专业和学院构成压力，因此，它

还有反作用力，经常有老师攻击我们的排队，也有专业、也

有学院对这方面的工作提出质疑，我想我们的改革就在于给

这些地方施加压力，没有压力就改不动，或者说没有效果。

很多教师不愿意排队，但是，不愿意排队也不行，我们仅是

在基础学院排队，如果条件成熟，我们将排到其他地方，这

是大势所趋。在学生进行专业选择的时候，对学生也是一个



大的挑战，因为我们选专业的比例比较小，第一次 10%，第

二次 20%，还有 10%，就是总过不到 40%，有很多大学逐渐的

放开了，以学生为中心，实际上就得让学生来选，就得把压

力给教师、给自己，这就是激励，这就是挑战，有压力就有

动力。如果我们的专业办不好，学生就不行，我们会逐渐加

大选择的比例，现在 10%的比例你觉得还行，还能剩几个，

等过几天我们增加到 20%、30%，逐渐提高比例的时候，不好

的专业学生就不选了，你这个专业就不存在了，当然你这个

专业的老师也就不能在这工作了，如果学院的几个专业都没

人选，你这个学院也就不存在了，这就是市场导向，你解决

不了社会的需求、学生和家长的要求，你就会被淘汰，这对

我们学院和专业是个压力，是个挑战，因此，有反作用力。

各级党委、相关部门以及在座的各位干部，也应该面对这种

挑战，我们得敢于迎接挑战，做好充分的准备，把学院建设

好、把专业建设好、把学生培养好，你不就生存下来了吗？

否则的话，不要找各种理由，学生不选，招生没人报，毕业

生送不出去，各项工作都在拖学校后腿，这种观念就是非常

不可取的。 

省长反复强调要形成倒逼机制，教师要倒逼，不能成天

进入，不行的就淘汰出去；专业要倒逼，反复要求我们淘汰

专业；学科要倒逼，学科不行的也要淘汰，也就是说大家要

高度重视我们这三个排队，不都是吴书记说的敲锣打鼓的



事，得有压力、有挑战，我们要做好充分的准备。 

基础学院成绩持续提升，大家有目共睹，有多项标志。

纵向比持续攀升，横向比，和没进入基础学院的相比，包括

土木专业的学生，平均成绩都有超越，很不容易，不能说基

础学院土木的学生就不努力，只是说在基础学院实行的改

革，在各个方面是配套的，同时也提醒没进到基础学院的专

业和学生，要加强管理。基础学院实现了三个学期，加了一

个短学期，这个短学期主要上英语、建模和计算机，涉及到

的相关学院和部门都很努力，2019 年暑期我们实验了一下，

效果非常好，70多名外教走进教室，来自世界各地的教师带

来了各国的风格，大部分都是发达国家的教师，教学方法确

实不一样，多姿多彩，我们的学生几乎没有低头的，有看手

机的都是在准备回答问题，没有打游戏的、睡觉的，这半个

月的英语学习确实改变了学生整体的学习状况，由被动学习

变成主动参与，这半个月学生反映非常好，明年我们将会加

大力度，加长时间，只要有效果，咱们就要大力往前推进，

大家要做好这个准备。今年外国语学院有一部分老师参与

了，但是还有很多老师没参与，希望明年全体授课老师都能

参与进来。今年为什么没参与呢？是因为组织部门在加强三

基建设的时候有一个基本能力的考试，好多老师准备考试，

没有到现场参与，我想明年应该会有更多的老师参与，我们

的老师也应该学习学习人家先进的教学方法。 



基础学院实施了书院制，这也是刚刚新成立的，是个新

事物，应该多支持，总的来说基础学院在我校还是个新的事

物，两年多的时间克服了很多困难，大家都应该多多支持，

我们第一重视改革，第二支持改革，第三投入改革，基础学

院牵一发而动全身，和每个部门都有关系，还有我们学校四

分之一的学生在那，学生部门、团委应该有更多的精力投入

当中，教务部门也应该投入更多的精力。对于各个学院来说，

有的学院走进基础学院，关心学生，有的学院则很少关心学

生，我想咱们都应该重视，这是我们学校的大事，应该支持

基础学院的改革、创新，基础学院的改革将继续加大力度，

凡是有效果的地方我们就要继续往前推进，淘汰继续推进，

倒立机制将在这里首先形成，有好的我们将会在全校推广。 

基础学院是我们的试验区，在改革的过程红也不断的出

现一些问题，比如说，基础学院的学生转到各个学院后还有

些不适应，基础学院的学生总体来说基础不错，学风不错，

在转到各学院时也要将它承接下来，要把它关照好，在基础

学院有辅导员投入、老师投入，转到各个学院后可能会有变

化，学生不适应，我们要把基础学院这种优良的品性承接发

扬下去。现在各个学院反映，基础学院的学生比以前好教了，

基础好，爱学习，但是如果抓得不紧，过两天就不行了。前

两天我和吴书记去了一下宿舍，上午十点上课时间，还有学

生在被窝里，我走过基础学院的宿舍，没见一个学生还在被



窝里，我们的各个学院都应该加强学生管理，加强对学生的

督促，走进宿舍也要强调一下，宿舍的安全、卫生、整洁、

精神面貌都不行，这都需要学生处、后勤、团委、各学院相

关部门加强管理。咱们在座的是不是应该走到宿舍看一看？

宿舍不好，就这样的环境培养我们的一流人才，能行吗?能

培养出一流人才吗？大家还得高度重视。 

对于我们存在的这些问题，应该高度重视人才培养的理

念，就是教育教学理念和人才培养模式，我们也应该有自己

的教育教学理念，坚持以立德树人、知识传授、能力培养三

位一体往前推进，如果这样的话，我们在这三位一体中发展

更均衡，特别是立德树人，强调全员、全过程、全方位育人，

与此相比，我们还有很大的差距，立德树人是我们的根本任

务，知识传授大家都很重视，就是老师讲课也做得不到位，

关键是能力培养，差距太大，有的就不重视。我参加过工程

教育专业认证，其中有一个专业提出，学生解决复杂问题的

能力比较差， 

核心基础课知识比较差，三位一体有两个，专家认为我们都

有问题，由此看来我们的三位一体还有相当大的问题。另外

我们要培养高端的人才，招来高端的生源。学校党委定出来

我们在矿业、化工、机械、电气、土木招收工科试验尖子生，

我们想逐渐地推开，招尖子生，招尖子生现在我们努力争取

推到（批限设置），我们这个不是尖子生，我们也应该扩大



宣传好学校都是加大宣传，我们的宣传力度不够，不招来尖

子生，我们应该说从一开始就落后，必须得招尖子生，这个

是得各个学院，相关部门都得努力，尽最大努力招来更好的

学生。我们也有研究生招生，推免考试，跟我们省内比还行，

但是跟双一流大学比我们还有一定的差距，我们推免有进

步，推免研究生大家很努力，很坚守，这个工作有挑战、有

压力，只要我们上下齐心，齐抓工管，敢于担当，我想这个

工作就能做实，做好，我们一定要把它做好，现在我们招学

生，最好的学生就是我们推免的学生，其他考来的很少有双

一流大学的学生，因此我们要特别珍惜推免的学生，要高度

重视，要把他培养好，要把他培养的比去外学校培养的更好，

这样会越走越好，如果留下的学生培养不好，将来就留不下，

有的导师，有的学院不重视，各个学院应该把这个工作做好，

就是对双一流添砖加瓦，一定要把尖子生招来留下，培养好。 

基础学院招生的平台，是人才培养新的模式，要大类培

养，我们要往这方面靠，我们的学生才可以走进专业，选择

专业。再就是我们的教育教学方法有很多漏洞，呆板，我们

是双一流大学，不是专科，不是一般本科院校，我们要三位

一体，推进我们的学生培养不是灌输式，必须得互动，辩论、

争论，要广泛学习优秀的方法，半生不熟，似懂非懂是不行

的，讨论式的学习方法被哈佛大学写进校训，就是要互动，

讨论式学习，对文科有非常大的帮助，好多碰撞式的火花都



是辩论以及争吵讨论取得的结果，理工科也很有作用，国外

大学每周都有学术例会，大家互相讨论，互相介绍，我们需

要借鉴，暑假英语学习，分组讨论、汇报，语言就是得听说

读写，非常活跃，效率非常高。现在老师不能只是自己讲，

应该把创新的思想和理念灌输给学生，吸取西方大学的老师

的教育方法，线上线下，精品课程，该争的要争过来，这些

问题要逐一的推进解决，国际化是五大战略的重要内容，教

师、教学、科研、学生都应该国际化，招收留学生遇到瓶颈，

必须得克服这个瓶颈，双一流大学必须得走国际化，招收国

际留学生是必然的选择，没有退路，不好教也得教，我们学

校在评审双一流打分的时候，打分最低的就是国际化，学生

数量必须增加，山西省要提到五千的时候，我们还要承载一

半，我们自己需要，省里需要，国家双一流大学更需要，因

此，我们要高度重视，让更多的留学生走进我们的学院，政

治路线确定，干部得有担当，得担责，攻坚困难不躲闪，必

须把人才质量培养推上去，干部必须清楚人才培养模式，立

德树人，人才培养，干部必须熟悉这些内容，以人为本，咬

咬牙，坚持住，把一流专业给争回来。在执行的过程中也要

敢于担当，老师念 PPT，坐着讲课，我希望相关部门应该抓

一抓，需要我们坚守、担当，制度制定了就一定得执行，在

组织教学纪律，还有工作纪律，上班时间不能上网，打游戏，

总的来说，干部要加强管理，双一流建设需要一流的文化，



一流的纪律，一流的环境，来推进我们双一流的建设，人才

培养是我们的根本任务，要高度重视，全方位投入，认真对

待面对的问题。 

 


